

# Schweizerische Gesellschaft für Geschichte der Medizin und der Naturwissenschaften

Autor(en): **Koelbing, H.M.**

Objekttyp: **AssociationNews**

Zeitschrift: **Verhandlungen der Schweizerischen Naturforschenden  
Gesellschaft. Wissenschaftlicher und administrativer Teil = Actes  
de la Société Helvétique des Sciences Naturelles. Partie  
scientifique et administrative = Atti della Società Elvetica di  
Scienze Naturali**

Band (Jahr): **157 (1977)**

PDF erstellt am: **21.05.2024**

## **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern.

Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden.

Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

## **Haftungsausschluss**

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

Schweizerische Gesellschaft  
für Geschichte der Medizin und der Naturwissenschaften

---

Gegründet 1921

1. Tätigkeit

Den Höhepunkt bildete unsere Jahrestagung in Bern (6.-8.10. 1977), die im Rahmen des SNG-Kongresses und zugleich in Verbindung mit der grossen Berner Haller-Feier stattfand. Als Beitrag zu derselben baute unser Mitglied Dr. med. Urs Borschung zusammen mit dem Leiter der Berner Burgerbibliothek Dr. phil. Hans Haerberli eine ungewöhnlich instruktive Ausstellung über Hallers Leben und Werk auf. Dis SGGMN gedachte gleichzeitig auch Isaac Newtons (1643-1727). Prof. Dr. phil. Matthias Schramm aus Tübingen hielt den Festvortrag. Die gemeinsamen Mittagessen im Berner Bahnhofbuffet nahmen leider eher den Charakter einer Abfütterung an. Die Pflege der persönlichen Kontakte wurde dadurch nicht eben erleichtert.

Den Henry-E.-Sigerist-Preis, bestehend in einem Geldgeschenk von Fr. 1'200.-- aus den Mitteln der Dr.-Markus-Guggenheim-Schnurr-Stiftung und einer Urkunde, gestaltet von Herrn Werner Annaheim (Hausdruckerei der Ciba Geigy AG), empfing Dr. med. Markus Hämmerle in Rorschach für seine Dissertation über die Anfänge der Basler Chemischen Industrie im Lichte von Arbeitsmedizin und Umweltschutz. Sie entstand unter der Leitung von Prof. Dr. med. Heinrich Buess und wird in der Reihe der "Basler Veröffentlichungen zur Geschichte der Medizin und der Biologie" erscheinen.

2. Publikationen

Der 34. Jahrgang des GESNERUS erschien wie gewohnt in zwei Doppelheften von insgesamt 451 Seiten. Heft 1/2 enthält die Vorträge zum Thema "Genève et la médecine", die anlässlich der 100-Jahrfeier der Medizinischen Fakultät Genf an unserer Jahrestagung 1976 gehalten wurden. Der Fonds Rapin in Genf hat es durch seinen grosszügigen Beitrag von Fr. 10'000.-- möglich gemacht, dass wir diese Vorträge in einem Sonderheft von 263 Seiten Umfang in der üblichen hohen Druckqualität herausgeben konnten.

In der Reihe unserer Monographien harrt eine Arbeit von Steffen Richter in Darmstadt über "Wolfgang Pauli; die Jahre 1918-1930" der Veröffentlichung. Aus urheberrechtlichen Gründen kann sie erst erscheinen, wenn der erste Band der Korrespondenz Wolfgang Paulis, auf die sie sich stützt, herauskommen ist. Die Publikation dieser Brief-Edition durch den

Stuttgarter Physikhistoriker Armin Hermann verzögert sich leider.

### 3. Mitgliedschaft

Prof. Dr. med. Heinrich Buess in Basel, der unsere Gesellschaft in den Jahren 1972-1977 präsiidierte, ist von der Mitgliederversammlung in Bern zum Ehrenmitglied ernannt worden.

Im Lauf des Jahres 1977 sind zwei Mitglieder gestorben:

Dr. med. Rudolf Moser, Lyss

Dr. med., Dr. phil. Joseph Schiller, Paris.

Vier Mitglieder sind ausgetreten; drei weitere mussten gestrichen werden, da sie ihren finanziellen Verpflichtungen gegenüber der Gesellschaft nicht mehr nachkamen. Diesem Verlust stehen 13 Eintritte gegenüber. Somit gehören Ende 1977 257 Mitglieder unserer Gesellschaft an.

### 4. Finanzielles

Unsere wesentlichen Einnahmen bestanden in folgenden drei Posten:

Mitgliederbeiträge	Fr. 9'800.--
Subvention der SNG für das Jahr 1977	Fr. 13'100.--
Nettoerlös aus den Veröffentlichungen	Fr. 9'300.--

Der Betrag des Fonds Rapin wurde bereits erwähnt. Ein ungenannter Wohltäter schenkte uns Fr. 1'000.-- für unsere Zeitschrift, die dem Hans-Fischer-Fonds zugewiesen wurden. Die Dr.-Markus-Guggenheim-Schnurr-Stiftung steuerte Fr. 2'000.-- an die Druckkosten des GESNERUS bei. Die Herstellungs- und Versandkosten unserer Zeitschrift beliefen sich im Berichtsjahr auf insgesamt Fr. 41'338.--.

### 5. Vorstand und Sekretariat

Die Mitgliederversammlung vom 8.10.1977 bestellte für die Amtsdauer 1978-1980 einen neuen Vorstand.

Als abtretender Sekretär und Quästor schliesse ich meinen letzten Jahresbericht mit einem herzlichen Dank. Dieser gilt zunächst den Herren Proff. Ackerknecht und Buess, die als Präsidenten mit mir zusammenarbeiteten und immer grosses Verständnis für meine Auffassungen und Vorschläge bewiesen. Mein Dank gilt ferner allen Mitgliedern des Vorstandes sowie Alfred Gubser, der sich bereitgefunden hat, mich abzulösen. Die Zusammenarbeit mit dem Verlag Sauerländer in Aarau, deren geschäftliche Seite in meinen Tätigkeitsbereich fiel, war ebenfalls immer angenehm, dies vor allem dank dem Interesse der Herren Hans R. Sauerländer und Albert Steinmann.

Schliesslich danke ich allen Mitgliedern der SGGMN: Ihre Freude an der Geschichte der Medizin und der Naturwissenschaften erhält unsere Gesellschaft lebendig.

Der abtretende Sekretär: Prof. H.M. Koelbing

Schweizerische Gesellschaft für Instrumentalanalytik  
und Mikrochemie

---

Gegründet 1953

Kurzer Jahresbericht des Präsidenten zu Händen der Herbstversammlung der SGIM vom 28. Oktober 1977 in Genf:

Im abgelaufenen Gesellschaftsjahr war die SGIM an der Organisation von drei wissenschaftlichen Tagungen beteiligt. Es sind dies:

- Herbstversammlung der SGIM 1976 als Gäste bei der Firma Perkin-Elmer AG in Küssnacht am 19. November 1976.
- International Symposium on Microchemical Techniques in Davos vom 22. bis 27. Mai 1977 (gemeinsam mit zahlreichen anderen wissenschaftlichen Vereinigungen).
- Informationstagung über Röntgenfluoreszenz in Bern am 21. Juni 1977 (gemeinsam mit der Schweizerischen Gesellschaft für analytische und angewandte Chemie).

Im kommenden Jahr ist die SGIM an der Organisation der folgenden wissenschaftlichen Tagungen beteiligt:

- Jubiläumstagung zum 25. Jahrestag der Gründung der SGIM vom 31. März und 1. April 1978 in Rigi Kaltbad.
- Euroanalysis III vom 20. bis 25. August 1978 in Dublin (via FECS).
- Herbstversammlung der SGIM (noch keine Details festgelegt).